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资讯·中铁五局风采

本报记者 江雪

江湖

机器人来了，拥抱还是背摔

2015 年 8 月 12 日， 印度工厂发

生的机器人“杀死”工人的“事故”，令

投资者更加谨慎对待“机器人生意”。

同时，中国公众人也开始认真揣摩企

业家王石近日讲的“2017 年，万科机

器人管理的酒店将在深圳开张”是否

真的成为现实？

机器人，蹒跚着脚步的日子远去

了？

机器人，怀揣着梦想与激情的日

子来到了？

一切不再遥远

8 月 31 日，世界机器人大会在沈

阳举办的事实，多少令沈阳很多企业

家“诧异”。 并且，“机器人市场，未来

会出现井喷”的判断，让他们接受起

来，显然不那么愉悦。

尽管，政府邀请了 3 位诺贝尔奖

获得者，为这个城市的企业家、研究

人员、投资家们培训，提请他们钟情

“机器人时代”， 抓住市场的机遇，给

老工业城市寻找新的突破口。

这些企业家、研究者，不久前都

从媒体上得知了“万科天津物业的遗

憾”：“爆炸事件中， 如果有机器人在

执勤，或许，会做得更好。 ”这也是

4000 个业主们第一次从媒体上得知：

万科物业真的“要用机器人执勤”。

这不是时尚和时髦，而是科学判

断加上“冒险精神”。

因为是王石，因为是万科，社会

上没人更多去评说这类“超前管理模

式”。但是，“30%的物业管理员将用机

器人代替”的预言，让那些拿工资养

活一家老小的物业人员，还是多了些

许的忐忑。

时间到了 2015 年 9 月 4 日。

告诉公众“万科已经有 20 个‘第

五食堂’ 是用 8 个机器人在烧菜”事

实的王石，开始接触更多“机器人公

司的老板”。

更早与王石一样“青睐机器人市

场”的企业家，还有台湾富商郭台铭。

生活，真的不再仅仅是畅谈美国

电影里关于机器人的种种想象了。

“继计算机和网络给世界带来一场信

息革命后，下一波翻天覆地的变化可

能从机器人开始。 ”

这也是硅谷企业家、《机器人时

代》作者马丁·福特给出的“文化结论”。

80后企业家“噱头路演”

“机器人” 给予中国人更多的是

蒙太奇“镜头”切换。

当企业家马丁判断出的“不同水

准的工作， 都将被机器自动化所影

响，这个结果会影响到世界上很多国

家，包括中国、美国，甚至世界上每一

个国家”。 当这个预言似乎快要成为

美好事实时，德国大众公司“机器人

杀人”的消息，的确换来以霍金为首

的“千余名科学家”联署《公开信》。 他

们呼吁取缔“杀手机器人”的研发和

应用。

这些，王石也应该听到了。

事实上， 主打机器人安全的

Knightscope 公司已经吸引了上百家

客户，他们的做法是，将高科技机器

人技术应用到安保领域，就此成功地

研发出了具有自动识别功能和安保

巡逻作用的 K5 机器人。

这也是很多商业巨头“疯狂”的

理由： 一个机器人可以代替 10 个产

业工人 24 小时不停地工作；不像人，

不会倦怠，也不会有点小情绪而影响

效率；机器人加工的工件，可以精确

到微米级， 误差可能比头发丝还细

小；启用机器人的生产线，其产能是

一般车间的 3 倍。

2015 年 9 月 4 日，一位路演“煎

饼机器人”的 80 后品牌创始人表示，

他“希望得到 1000 万投资”。 此时，已

经有 400 户加盟商递上了“申请书”。

“3D、加上机器人、加上一年 1 个

亿的煎饼”， 再一次修正了中国消费

者理念，启发了新创业者的思路。 可

以说，《金融时报》发表的《机器人真

的在现实世界杀人了》一文以及苹果

联合创始人沃兹尼亚克在“呼吁信”

上的签名，都没有吓倒这个创业者。

“文化使命”与“一大波机器人正

在袭来的”现实面前，他更愿意倾听

硅谷企业家马丁·福特在《机器人时

代》一书中的提醒：“当加速发展的技

术将整个体制颠覆到某个程度时，人

们必须主动进行根本性的结构重组，

唯此方能继续人类的繁荣。 ”

不仅如此，谷歌董事长施密特也

“信誓旦旦”：别担心失业，人类将与

机器相依为命，机器人也不例外。 他

决定像王石那样，微笑着向前走。

在一位心理学家坦言“机器人会

干掉你的饭碗”的 9月 3日，中国沈阳

“机器人大会”闭幕。

一位投资家对《中国企业报》记

者表示：“感受到了压力。 说来，真的

来了？！ ”他看到最新消息是：根据麦

肯锡咨询公司预测， 到 2025 年机器

人在制造业、服务业上创造的产值将

从 1.7万亿美元增加到 4.5万亿美元。

而到目前为止，富士康的机器人

军团已经突破了 5 万台，未来仍有不

断上升趋势。 这说明，富士康近 60万

的员工， 在与日俱增的机器人面前，

就业岗位岌岌可危？

商业的归商业

“这是关于伦理情感的深层次话

题。 ”一位社会学家对《中国企业报》

记者表示。

他认为： 企业家或许更希望，机

器人没有心理问题、能减少自杀。 因

为富士康已经研制了 Pepper， 这台

“情感机器人”。

还有一个名叫谭奕的人，他是全

球首款家庭智能陪伴机器人“小鱼在

家”公司的合伙人兼市场副总裁。 在

搭建了一个针对老年市场的电商平

台“爸妈我爱你”之后，他坦言：“老年

市场虽然看上去一片蓝海，但实际上

却是一块难以开垦的金矿。 ”6 月，当

他累积融资金额达到 3000 万美元之

后，为了引起共鸣，他请了李开复、潘

石屹以及江南春三位“商界大佬”作

形象代言人。

他不但知道新松机器人公司、

“中国机器人之父”蒋新松院士，他还

清楚， 大家共同的朋友就是科幻剧

《罗萨姆的万能机人》中的主人公。

他们都仰视美国人戴沃尔，是他

在 1954年发表“通用重复型机器人”

的专利论文中，首次提出“工业机器

人”。 重要的是， 他们都是美国电影

《环太平洋》、《机器警察》、《机器人瓦

力》的粉丝。

几十年前就强调“木头也有个

性，制作需要耐心、毅力，也要赋予物

体以生命”的日本企业家、设计大师

安腾忠雄，如今是中国企业家、万科

老板王石的朋友。

日本设计师看出了这个中国企

业家的忧虑。

但是对于哈尔滨工业大学机器

人集团白相林副总裁来说，“打造国

际机器人平台和智能制造平台，已是

未来目标。 ”

当商业的说商业，人性的说人性

时，投资机器人研究多年的企业家曲

道奎清醒地认识到，“世界经济从工

业革命到公司革命，再到平台模式时

代，机器人需要软硬件一起创新。 ”

路途遥遥，他们深知，但他们更

坚信，在“光与影”中奋斗，才是价值

体现的最好过程。

张海鹏受中信资本之邀再“出山”

9 月 1 日，中信资本控股有

限公司旗下私募股权投资部门

(CCP)在香港宣布，任命资深投

资人张海鹏博士担任高级董事

总经理。 张海鹏将主管 CCP 战

略重点之一的医疗领域投资。

解读：

冯唐也好， 张海鹏也罢，当

上了“榜样人物”，是不是想好了

该怎样做？

俩名字，其实这是一个人。

要当专业作家时，决定辞职，成为新闻；要当投资人，决定

出山，成为新闻。

拍电影成功，成为新闻；写书成功，成为新闻。

他注定是新闻人物？

公众希望看到的是，做企业高管时，他是专业的、尽心的、

合格的；当作家时，他是时尚的、备受喜爱的、另类的。 这才是

这个时代稀缺的人才，是企业员工心中的“文化人”，是有情怀

的企业领导。

邓崎琳：曾经的一面旗帜飘落了

记者从中央纪委获悉，武汉钢

铁(集团)公司原董事长、党委书记

邓崎琳涉嫌严重违纪违法，目前正

在接受组织调查。

解读：

武钢没有逃脱“被惩罚”。

1951年出生的邓崎琳，也遗憾

地成为渐渐远去的孤单背影，令人

叹息。 无论在其简历上翻阅到“研

究生学历、 教授级高级工程师”， 还是从 1970 年 7 月加盟武

钢、出任多个职位，包括武钢第二炼钢厂副厂长和厂长，武钢

生产部部长，武钢总经理助理，武钢副总经理兼武汉钢铁有限

责任公司总经理，武钢副总经理兼武钢钢铁公司总经理，都是

遗憾其政治生涯的“惨败”。

一生的时光，相信企业家、管理者付出太多太多。 包括生

理、心理的无数次“搏斗”。

很多人依然记得这个享受国务院政府特殊津贴的中国钢

铁工业协会副会长，对行业的发展、未来的走向付出很多智慧。

他曾经是一面旗帜，飘扬在高处。

许淑清：涉嫌行贿被立案侦查

根据最高人民检察院《关于

许淑清涉嫌犯罪线索指定管辖的

通知》要求，湖南省人民检察院依

法对广西梧州中恒集团股份有限

公司董事长许淑清以涉嫌单位行

贿罪立案侦查并采取强制措施，

案件正在侦查中。

解读：

女企业家真的不容易。

尽管许淑清已书面签署授权委托书， 委托公司董事姜成

厚代为履行公司法定代表人、董事长及总经理的职责。 但，企

业一定受重伤。

许淑清真的可以称为是优秀女企业家吗？哪怕是没有“涉

嫌单位行贿罪被立案侦查”？

案件正在侦查中，但这位靠政商关系发家的“铁娘子”，其

实过去几个月时间， 一直深陷与原南宁市委书记余远辉关系

密切的舆论漩涡中。

“突然请辞全国人大代表资格”，或许是一种“救赎”，这比

外界继续猜测“与余远辉交往过密”，其实有更深的意义。

事实上，一方面，企业家面对“政商关系”是难事；另一方

面，很多案例也给行业带来不利消息。

企业家自己，需要把握好时机、机遇与效益的关系。难，才

能考验意志与智慧。 不然，即便是自己获取的“黄金时代”，也

会流失其奋斗的宝贵价值。 （本报记者江雪整理 、点评）

王万年：又一个“干部”企业家倒掉

中山市人民检察院 8 月 31

日决定以涉嫌受贿罪对原广东

中旅(集团)有限公司党委书记、

董事长王万年 (正厅级) 立案侦

查。

解读：

1992年转业到广东中旅，历

任广东中旅集团副总经理、总经

理、董事长、党委书记的王万年，

想不到自己在十几年之后的 2011 年，入选“广东十大经济风

云人物”。

当时，央视的“年度经济人物”几乎是中国公众心中的“英

雄”。

但是，不到两年时间的他就被免去广东中旅(集团)有限公

司董事长职务。不但如此，刚刚过去的 8月，又“因涉嫌严重违

纪问题接受组织调查”。

优秀企业管理者，是否是企业家，在中国，一直争议之中。

“干部”属性相当强的企业高管，难就难在“晚节难保”。

历史作出无数出回答：回归本初。

谁都要承认，王万年在广东中旅任职期间业绩不俗，在其

领导下， 广东中旅通过将 14 年前负债 14.2 亿元的企业在

2007 年成功完成债务重组，现有资产总额已超 26 亿元，净资

产 9亿元，年销售额超过 18亿元。

到此为止，人失败了，但企业还得走下去。

2015年是南百二线的开局之年，也是决战决胜的关键之年。 为确保年度建

安计划和形象进度指标完成， 中铁五局南百一分部于 8月 27 日召开了“大干

120天”启动大会，下达今年后四个月的施工生产计划。 自 9 月 1 日起至 12 月

31日止的“大干 120 天”，计划完成建安产值 4.35 亿元。 南百二线总工期为 30

个月，但由于必须开通新线后，对既有线路才能进行整治，因此，分部采取有力

措施，从征迁工作入手，优化资源配置，调整队伍结构，迅速掀起大干高潮，为任

务的完成蓄积能量。 （梁文）

8月 28日， 中铁五局六公司在重庆机关本部召开了上半年经济活动分析

会。 29个项目单位的经理、三总师和公司领导及机关各部门负责人共计 116人

参加了会议。 会上，大家结合当前各项目情况进行了讨论交流，各项目单位在现

场也积极找症结，觅良方。 在总结会上，公司总经理曹良华指出，此次会议基于

“三个迫切需要”，要求各项目要紧紧围绕抓好项目清收清欠、提高成本控制水

平、增强风险防范意识、积极抓好生产经营四个方面的工作，进一步提升公司的

运行质量，为“十三五”起好步，开好头。 （廖爱君）

中铁五局六公司怀邵衡铁路项目经理部隆回制梁场，于 8 月 13 日至 14 日

举行自购物资采购竞争性谈判，16家供货商参与。谈判严格按照局、公司精细化

管理规定执行，由项目部物机部根据工程部提供的工程所需物资总数量，编制

项目物资总需求采购计划上报公司。 此次竞争性谈判物资分河沙、碎石、泄水

管、仟维网、预埋件、金属波纹管等 9个包件物资，邀请了符合资质的 16 家供货

商参与竞争性谈判。 经过两天三轮紧张的竞标、开标、评标，选定了九大类物资

的供货商，为未来施工奠定了坚实的基础。

（蒋方槐 周燕）

在贵州省织（金）纳（雍）铁路大桥武佐河特大桥，8月 24 日 11 时，随着一根

32米 T型梁稳稳地落放纳雍端最后一孔桥墩上时，纳雍境内响起了欢快的鞭炮

声和欢呼声，当地人民载歌载舞，庆祝世代盼望的铁路进入纳雍县，庆祝纳雍从

此结束了不通铁路的历史。 据悉，武佐河特大桥位于织金县和纳雍县交界处, 横

跨武佐河，一桥跨两县, 大桥全长 586米共 11跨。 该桥所在区域地势险峻,主桥

墩在悬崖峭壁上, 跨度达 152 米、高度达 120 米，施工难度大、安全风险高,被列

为中国中铁股份公司一级风险控制工程, 同时被织纳铁路列为第一号重难点控

制性工期工程。 （蒋方槐 石建华）

南百一分部“大干 120天”掀高潮

怀邵衡铁路隆回制梁场采购谈判落定 贵州纳雍人民庆祝铁路入境

六公司“体检找症结 会诊开良方”

王利博制图

以“传承道德经典、弘扬劳模精神”为主题的第二次道德讲堂活动，8 月 31

日在中铁五局二公司机关道德讲堂举办，该公司领导班子、机关全体干部职工

参加了活动。 活动设五个环节，分别为唱歌曲、学模范、诵经典、谈感悟、送吉祥。

通过职工群众身边看得见、学得到的“劳模精神”，进而让每一位职工成为“劳模

精神”的传播者、践行者。 通过活动的开展，公司领导及干部职工在现场踊跃发

言，大家纷纷表示，一定要向劳模学习，立足本职，爱岗敬业，扎实工作，为企业发

展做出应有的贡献。 （张小俊）

由中铁五局五公司施工的黔张常首座大桥水沙坪三号大桥桩基，8月 30日

工程完工，这个时间比节点工期提前 6天，为一级风险隧道刘家寨隧道进口的顺

利开工创造了条件。 作为国家《中长期铁路网规划》“四纵四横”重要组成部分的

黔张常段，它的建设倾注了党中央、国务院和铁道部党组的深切关怀，凝聚了黔

鄂湘各族人民群众的热切期盼。 全线竣工后，张家界至长沙由已往的 7 小时（公

路交通）缩至 3小时以内。

（王伟 何增旺）

二公司机关再次举办“道德讲堂” 黔张常铁路首座大桥桩基完工


